

El Eco de Navarra

DIARIO INDEPENDIENTE

SUSCRICION PARA PAMPLONA

Un mes. 1'95 pesetas
 Tres meses. 5'50
 Seis meses. 10'75
 Doce meses. 19'50

ULTRAMAR

Seis meses. 15 pesetas
 Doce meses. 25

PAGO ADELANTADO

SUSCRICION PARA FUERA DE PAMPLONA

Tres meses. 4 pesetas
 Seis meses. 7'50
 Nueve meses. 11
 Doce meses. 12

EXTRANJERO

Tres meses. 11'75 pesetas
 Seis meses. 23

PAGO ADELANTADO

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital indica que continúa el abono

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Redaccion, Administracion e Imprenta, Paseo de Valencia, 36, bajos, y calle de San Gregorio, 25

Teléfono núm. 7.

Pamplona 8 de Agosto de 1897.

MESA REVUELTA

Algo más acerca de la langosta gigante.—Rehabilitación de la sangría.—Inofensividad de la luz eléctrica.—La mujer más pesada del mundo.—El consumo de hierro en algunas naciones europeas.

Ya recordarán los lectores de EL ECO DE NAVARRA que les dimos algunos detalles de la langosta gigante que existía en el acuario de Nueva York. Pues bien, el pobre animalito no ha vivido en su nueva morada más que tres semanas. Durante su corto cautiverio se negó absolutamente a comer, y ha muerto de hambre y a causa de lo poco salinas que eran las aguas de aquel acuario.

Después de muerto ha pesado 15 kilos; tenía 60 centímetros de largo; la manana ó tenaza principal pasó 7 kilos.

La medicina moderna no sangra al enfermo, y de la sangría ha llegado á decirse que es un tratamiento que no debe cometer ningún médico que en algo se estime.

Ahora un fisiólogo ruso llamado Essipov ha estudiado los efectos de la sangría abundante sobre la composición química y las propiedades de la sangre, y de su estudio ha deducido consecuencias muy curiosas.

Resulta que después de copiosas sangrías, la sangre del individuo adquiere gran inmundicia y se hace refractaria á toda inoculación.

El Sr. Essipov cree, además, que la sangría activa la fagocitosis y permite al organismo defenderse mejor contra la infección colérica.

Dice L'Esclairage que el médico ruso señor Kofs recomienda un procedimiento muy sencillo para apreciar el grado de fatiga causada en la vista por los diferentes sistemas de alumbrado artificial. Este consiste en determinar el número de parpadeos del ojo en un tiempo dado.

Y en efecto, se demuestra fisiológicamente que el movimiento de los párpados se produce cuando se fatiga la retina ó los músculos del ojo.

Ensayando el método consigo mismo durante diez minutos de lecturas, el autor ha anotado las siguientes cifras que expresan el número de parpadeos por minuto:

A la luz de una bujía. 6,8 por minuto
 del gas del alumbrado. 2,8
 solar. 2,2
 eléctrica. 1,8

Todo alumbrado que provoque más de tres parpadeos, término medio, por minuto, debe rechazarse como perjudicial; y vemos que el gas del alumbrado se aproxima bastante á esta cifra.

Actualmente se exhibe en Berlín la mujer más pesada del mundo. Se llama Miss Susi Morris, natural de Baltimore (Estados Unidos); pesa 278 kilogramos; no es de estatura exagerada, pero asembrosamente gorda y tan ágil, que se presenta al público como ballarina, y baila más que una peonza. Tiene ahora 30 años, y solo desde los 11 empezó á engordar, pero tan rápidamente, que se la vea materialmente aumentar de volumen.

El año pasado el consumo de hierro en Alemania para distintos usos, se elevó á 3.658.000 toneladas; en Inglaterra á 4.667.000; en Francia á 1.910.000; en Austria Hungría á 1.278.000; en Bélgica á 416.000.

Cada habitante consume, pues, 70 kilogramos de hierro al año en Alemania; 119 en Inglaterra; 64 en Bélgica; 49 en Francia, y 39 en Austria Hungría.

El término medio es de 70 kilos por cabeza y por año, y tiende á aumentar rápidamente á 100 kilogramos.

¿De España, qué?—De España, ná; mucha política, buenos eradores, buenos toros.

JOTANSE.

Folleto de EL ECO DE NAVARRA. 132

MANOLITA

—Teddy nos trajo ayer unos cigarrillos muy bonitos de azúcar—dijo Renée, que parecía un angel con su vestido negro, con su delantal blanco y sus dorados rizos.—Pero lo que no me gusta, es que no eran de verdad... La lumbrera que tienen en la punta no quema.

—¿Cómo lo sabes?
 —Por que—contestó con una sonrisa encantadora, se lo arrimé á Daisy y á la mano á ver si quemaba... y no le hizo nada. ¿Verdad que es una lastima?

—¡Ya lo creo! y estoy segura de que Daisy lo siente tanto como tú. Vamos, vete, que eres una florecilla sedienta de sangre... Estamos muy ocupadas.

Y mientras que los niños, relegados á algun rincón de la casa, gozaban de felicidad suprema, las personas mayores discutían el nuevo asunto que se les presentaba.

—He recibido esta mañana una carta llamándome á Herst Royal—dijo Cecilia—para asistir á lectura del testamento. Supongo que vos habréis tenido tambien.

—Sí; y por cierto que no me explico por qué.
 —Estoy segura de que os ha dejado algo. Sois

Ha fallecido:
 En Allo, doña Dorotea Martínez.
 R. P.

UNA CASA ENCANTADA

Tomando café nos hallábamos á la puerta de Iruña una tarde de verano varios amigos y una persona para mí desconocida. Entre los infinitos asuntos de nuestra continuada charla tocóse, por coincidencia, el de la preocupación de algunas gentes que al finalizar el siglo siguen aun creyendo en brujas y duendes.

El desconocido, que hasta aquel momento no había pronunciado una palabra, tomó parte en la conversacion general, valiéndose del siguiente exordio:

«Ruego á ustedes me permitan contarles un hecho que tiene alguna relacion con el asunto en que se ocupan en este momento. Tengo la seguridad de que pasarán un buen rato al conocer los detalles de la aventura que he de referirles. Venga, venga esa historia respondimos todos á una voz.

Hace algunos años era yo inspector de policía en Madrid y tenía á mi cargo la vigilancia de las suferas. Un día fui llamado á una linda casa de campo, situada en el camino del Pardo, y que habitaba un matrimonio joven y rico, con quien me unían los lazos de una amistad muy grande. Una vez en el hotel, que conocía por haber estado á menudo en la casa, me dijo el esposo:

«Vea Vd. Rafael, lo que nos pasa y no lo tome á broma. Desde hace mes y medio nos estamos gastando un caudal en cristales, pues no pasa ni un día sin que sean rotos todos los de los balcones y ventanas por una mano invisible. No se sonría V. con aire de incredulidad y escúcheme hasta el fin. Todos mis criados, y hasta yo mismo, nos hemos pasado largas horas escondidos en los alrededores del edificio y ni hemos podido evitar la rotura de los vidrios ni lo que es peor, hemos visto á nadie lanzar las piedras que luego encontramos en el interior de las habitaciones. No creo en duendes ni en brujas; pero preciso es convenir que en este hecho hay encerrado algun misterio que ruego á usted descifre si le es posible.

Mientras hablaba don Juan le estuve observando atentamente y lo propio hice con su señora, que asentaba con signos de cabeza á las palabras de su esposo, pareciéndome que tanto el uno como el otro eran sinceros en aquella ocasion.

Á la siguiente noche hice apostar en el interior del jardín dos agentes de orden público y varios guardias civiles en las cercanías, creyendo que con estas precauciones bastaría para salvar por aquella noche, al menos, á los cristales de las pedradas misteriosas; pero con gran sorpresa mia nada logró, porque á las altas horas de la madrugada un terrible estrépito anunció que la obra cotidiana de destruccion se había repetido una vez más.

Seguí con mi gente vigilando varias noches más, y en todas hubo el propio resultado. El hecho comenzó á divulgarse, y los periódicos, tan amigos de tomar el pelo á la policía, se mofaban, á porfia, de la poca habilidad de este pobrete de Inspector. Hasta el gobernador me dirigió una reprimenda por lo mucho que daba que hablar, lo que él llamaba la farsa de la casa encantada y mi ineptia en este desgraciado asunto.

Estaba yo desesperado de no dar con la clave del enigma, cuando una noche al salir de la casa misteriosa sentí el estrépito de la caída de los cristales, que sonaba siempre en mis oídos como formidable coro de burlonas carcajadas. Volvíme rápidamente y me encontré cara á cara con la señora de don Juan, con la propietaria del hotel.

—¿Lo está usted viendo? exclamó. Esto es espantoso.
 Tuve en aquel momento una idea singular; cogí el brazo derecho á la señora y por fuerza la hice abrir la mano, en la que tenía una piedra.

su nieta. Estaría muy mal hecho y sería una verdadera injusticia prescindir por completo de vos, después de haberos conocido.

—Olvídais que retimos.
 —A pesar de eso, no sé por qué se me figura que os ha dejado algo. Mañana por la noche me voy, y lo mejor que podáis hacer era venir conmigo.

—Bueno—dijo Manolita con indiferencia...

En Herst Royal, á pesar del viento huracanado que reinaba y de una lluvia torrencial, la naturaleza lucía por todas partes su mejores galas. La tierra, con un desden profundo, lucía su traje de invierno; se esforzaba por cambiar su capa oscura y sombría por otra de frondoso verde. Las violetas, las primaveras, todas las flores del jardín embalsamaban el aire con sus perfumes.

En el castillo todo estaba silencioso, como era natural, yaciendo el dueño en su lecho mortuorio. Los criados andaban de puntillas... nadie sonreía... las conversaciones se habían transformado en murmullos, como si temieran todos volver á la vida al difunto, cuya muerte nadie sentía mucho.

Cecilia y Manolita, que habían hecho el viaje juntas, encontraron al llegar á la señora de Darley sin su marido; la fisionomia de la dama estaba en armonia perfecta con lo que de ella podía esperarse: representaba su papel de personaje abyecto y desconsolado con tal perfeccion, que no dejaba de excitar la admiracion de cuantos la con-

Señora, dije, ya sé quién es el que rompe los cristales! ¿Es usted!
 Aquella mujer se estremeció ó hizo un gesto negativo.

—No lo niegue, le dije con autoridad y sin cesar de mirarla. Es V.; lo sé y le prohibo que entienda el prohibido que lo repita. Escúcheme ahora: A partir de hoy queda roto el encanto y por lo mismo vuelve V. á estar en posesión de su libre albedrío. La fuerza invisible que la llevaba inconscientemente á efectuar este acto la he destruido, de manera que podrá obrar correctamente. Por lo demás, le doy mi palabra de honor de que la cosa quedará secreta entre los dos y que su esposo no lo sabrá si no vuelve V. á las andadas.

Quando acabé de hablar se echó á llorar. Aquello fué una especie de crisis nerviosa que la alivió, mejor dicho, que la curó, y desde entonces los espíritus no volvieron á causar destrozos, ni en la casa se habló más de ellos.

«¿Quié una historia estraña, dijo uno de los contertulios. Me parece muy inverosímil que una señora se entretuviera en romper cristales y en causar semejantes daños.

—De ningún modo, repuso un médico. Aquello era una neurosis perfectamente caracterizada, y por mi parte tengo la seguridad completa de que hacia el mal sin querer y sin saberlo; de modo que hay que perdonárselo. ¿Existe mucha gente de quien pueda decirse otro tanto?—Fulano.

Boletín del Centro Escolar dominical DE OBREROS.

Á las clases escolares de este Centro de Instruccion para la clase obrera han asistido el último ejercicio, 261 alumnos.

	Ptas. Cts.
Saldo anterior.	67.834,29
261 imposiciones efectuadas.	552,25
7 devoluciones verificadas.	67.836,54
Suman.	587,50

	Ptas. Cts.
Saldo el 1.º de Agosto.	67.299,04
de la Caja de Socorros.	11.695,21
Un donativo recibido.	2,50
Total en ambas Cajas.	79.000,95

Queda un residuo en Caja para el siguiente ejercicio de 15 pesetas y 4 céntimos.

Instruccion científica.—Se demostró que la agricultura es la base de la riqueza de un país, y que sin ella no puede haber industria ni comercio.

Instruccion religiosa.—Se explicó la significacion de la palabra Religion, y despues las excelencias de la misma.

Lecturas morales de propaganda.—Se repartieron 200 números de «La Lectura popular» y el resto hasta trescientos fueron mandados á los Centros establecidos en la provincia.

Peregrinacion obrera.—En breve llegará á Roma una peregrinacion de obreros franceses que irá á prosternarse á los pies del Vicario de Jesucristo, en demanda de la bendicion apostólica. Leon XIII que ha merecido el nombre de Papa de los obreros, quiere recibir dignamente á los hijos de la Francia católica.

A pesar de su edad avanzada, Su Santidad irá á la Basílica de San Pedro, donde celebrará la misa pontificia que oirán los peregrinos.

CAJA DE AHORROS PARA OBREROS EN PAMPLONA

	Ptas. Cts.
Saldo anterior.	7.341,86
Impuestas hoy domingo.	75
Suman.	7.416,86

CAJA DE AHORROS PARA OBREROS EN ARTAJONA.

	Ptas. Cts.
Saldo anterior.	4.937,47
Impuestas el 1.º y el 8.º.	300,00
Suman.	4.637,47

Sobre la apicultura.

En los Estados Unidos se coloca durante el invierno azúcar cristalizado ó simbar al lado de las colmenas para que las abejas que durante los frios no pueden volar por los campos coman éste y aumente la produccion de miel. Se ha probado que es muy ventajoso en tiempos y lugares en que las flores son escasas, colocar trigo, avena ó centeno molido ó un grano muy fino al lado de las colmenas para que las abejas lo coman. Al principio es preciso enseñarlas para que coman este manjar.

Se salpicon con este objeto sobre el grano molido algunas gotas de simbar, y es muy curioso observar cómo las abejas, al chupar éste, paulatinamente se van acostumbrando á la nueva manutencion que sustituye para ellas el polen, que mezclado con miel y parcialmente digerido en el estómago de la abeja, sirve para nutrir las larvas nuevas ó envuelto en miel, provee de comida á las larvas grandes. Se han obtenido muy notables resultados por medio de este método y un aumento importante del rendimiento de miel.

En California del Sur la apicultura ha tomado un grande desarrollo. Allí se cultivan varias especies de salvia, sobre todo Salvia romeriana Sch. y Salvia Andryvortia, que da la mejor miel. Sucede que una sola colmena de la abeja italiana da allí anualmente unas mil libras (453,4 kilogramos) de miel y el rendimiento general varía de 75 hasta 200 libras (33 hasta 90 kilogramos) de miel por colmena.

El aroma de los panales del distrito de Ventura es tan rico como el de los famosos panales de Atacama, del Himeto ó de Chamounix. Sobre los bordes del río Sespe en el distrito de Ventura, es donde la apicultura (bee ranching) llega hoy á su mayor apogeo. Lake Glen, Lake Posse, Valley, Laticoy, Hueneme, Happy Camp y otros puntos en el actual hermoso país son verdaderas ciudades de colmenas y hay muchos apicultores que cuidan más de 200, con cuyos productos se enriquecen.

Es de sentir que en nuestro país no sea más generalizada la apicultura. La miel de San Luis es riquísima, pero la produccion muy reducida.

Revista mercantil.

Bilbao 7 de Agosto de 1897.

Azúcar.—El detalle de este dulce es bastante activo, pero no pasa de detalle.

Ni una operacion que merezca la pena de registrarse podemos señalar. Y es que, como repetidas veces hemos manifestado, mientras los azúcares peninsulares dominan estos mercados, los almancenistas, que antes eran importadores, han de resignarse al «gros détail» que dicen los franceses; y el algo venden en regular escala será únicamente para cubrir huecos ó falta momentánea de existencias de los que antes eran sus tributarios en el interior y ahora son tan importadores como ellos.

Dicho se está, pues, que en azúcares coloniales se hace poco más que nada, y hemos de limitarnos á reproducir la cotizacion de peninsulares; que ni ha sufrido alteracion alguna desde nuestra anterior reseña, á saber:
 58 pesetas 50 kilos el cortadillo 1.º; 57, los 50 id. el plom 1.º; 54,55, los 50 id. el granulado, 1.º de 46 á 48; los 50 id. el id. 2.º; de 46 á 48, los 50 el blanco molido; de 43 á 45, los 50; el blanquillo; de 41 á 43, los 50, el terciado, y 37 á 39 los 50 el dorado.

Almidón.—Realizáse las consabidas marcas con mucha animacion á los límites ya conocidos de 82 pesetas los 100 kilos Gato, Remy y Berger, y 67,75 el Ollinda.

—¡Oh! no hablo mas que de la hija y del padre. Pero estuve todo lo cerca posible del abismo... y he necesitado de toda mi prudencia para no caer en él.

—No me admira—dijo Cecilia dirigiendo una mirada expresiva á la cara alegre, pero poco correcta, de su compañero.

—Dios mio, no digo yo que fuese precisamente mi físico lo que los sedujera—respondió á prunto de echarse á reir, como tenía por costumbre hacerlo en todas ocasiones; pero logró dominar la risa inoportuna en aquellos circunstanacias en que todavía no había pasado el horror que siempre inspiraba la muerte. Lo que buscaba era mi familia, mi posición social, mi nacimiento, etc., etc; La verdad es que aquella muchacha no estaba á la altura mía... sino mucho mas baja, ¿sabéis?... Lo cual no quita que fuese muy bonita y que tuviera un lunar adorable y bastante dinero tambien; pero tenía un padre... ¡ay que padre! ¡Hubiera aceptado el lunar, pero aquel suegro... ¡ay más?

—¿Por qué? ¿Estaba loco ó era una de esas personas que se meten en lo que no les importa?
 —¡Oh! no, no era más que... que era suastre. Quando vi por primera vez á la señorita O'Rourke me dijo que el autor de sus dias estaba empleado en Palacio. Y en efecto, lo estaba; era secretario de S. E. hacía muchos años. Confieso que no es un mal destino, pero, vamos... no me gustaba

Bacalao.—Se han recibido: 8 000 quintales Na- rruaga, por «Triton»; 1.100 Escocia, por id.; 6.170 Noruega, por «Sevilla»; 880 id., por «Saga»; y 200 Islandia, por id.

La demanda algo encaimada. Bujías.—Aumenta la venta de este producto a medida que avanzamos en la época más favorable para su consumo. Los precios, invariables en pesetas 0,38 el paquete de 300 gramos, 0,45 el de 350; 0,51 el de 400 y 0,58 el de 450.

Café.—No abunda la plaza en clases superiores, y espérense en breva algunos pequeños arribos que se ofrecen con buena demanda a 36 duros el Hacienda elegido, 33 id. el id. ilustrado y 21 a 33 el Cuba corriente.

Manteca.—Lleva el mismo rumbo de alza que el tocino, alza que «qui aún no se ha reflejado por haber algunas existencias de los últimos arribos. Por ahora se realza con mucha animación a pesetas 1,70 kilo de Bancroft vegiga, 1,55 idem id. en barriles, 1,75 lata de arroba Fairbank, y 1,60 arroba en barriles idem.

Quesos.—Siguen realizándose los llegados por el último vapor a los precios ya indicados de: bo- las, clase 1.ª, con vegigas, a pesetas 3,75 pieza; id. id., sin vegiga, a 3,40; id. id., clase 2.ª, a 3,10; id. nata, a 2,15 el ógramo, y gruyere, a 2,75 idem todo a consumo.

Un moro célebre

Segun noticias de Oren, ha sido pasado por las armas el tristemente famoso Bu Amema, jefe de las hordas de moros que en 1881 causaron tantos y tan lamentables estragos en la colonia española de Saída y Sidl Bel-Abbés.

El entonces, a pesar de las largas reclamaciones diplomáticas a que dieron ocasión los crímenes, escapó del castigo que por ellos merecía, ahora uno nuevo le ha costado la vida.

Bu Amema, acusado del asesinato cometido en la persona de M. M. Abadie, inspector de la línea de ferrocarril de Djaman Bourgas, había logrado escapar también; pero perseguido por fuerzas del ejército francés, fué cogido ha poco, despues de un combate sostenido en el Sub Oranais.

Juzgado por un consejo de guerra, fué condenado a ser pasado por las armas. La ejecución tuvo lugar el día 2, a las cinco de la mañana, en la colina llamada del Petit Santón.

A las cuatro y media, el comandante mayor de guarnición, asistido de un intérprete y del «mufti» (sacerdote árabe), despertó a Bu Amema, que dormía profundamente en su celda.

Este, al serle notificada la sentencia, ni se alteró siquiera, limitándose a responder: —¡Estaba escrito!

Una vez solo con el «mufti», entregó a éste un testamento y una carta para su familia, y despues de hacer sus abluciones, no dejó de repetir versículos del Koran hasta que estuvo frente al peloton.

A las cinco y diez minutos, el piquete de nuevos hizo fuego, y Bu Amema caía con la cabeza atravesada por diez balas.

Historia de una moneda

En una estación del tren en Francia fué hallada una moneda de diez céntimos.

El que la encontró la consignó religiosamente al jefe de la estación, quien despues de haberla registrado entre los demás objetos encontrados y haberla sellado bien, la remitió con relación oportuna al jefe de la oficina de objetos encontrados de la Compañía.

Este jefe de oficina, en un registro general, la puso en un paquetito sellado también y con relación adjunta la expidió al comisario especial de los ferrocarriles del Norte.

El comisario registró la moneda, segun ordenan los reglamentos, la envolvió en otro pliego, cubierto de sellos y de laere, y la remitió al prefecto de policía, unida a una tercera relación circunstanciada.

La Prefectura, por su parte envió la bonita suma de dinero a su oficina de objetos encontrados; esta oficina la registró también, anotando detalladamente el lugar donde fué hallada y todas las transmigraciones que ha sufrido siguiendo los trámites reglamentarios.

Por fin la moneda fué colocada en una caja especial, y allí espera tranquila que vaya a buscarla su dueño legítimo.

Como se ve, hasta las monedas tienen desgracia, pues si en vez de ser de cobre fuera de otro metal más bonito, es de presumir que no hubiera dado lugar a cuatro registros, cuatro relaciones, varios autógrafos del jefe de estación, del comisario, del jefe de oficina y quien sabe cuántos otros empleados que no recordarán a Midaf y Zapiron seguramente.

En la Audiencia.

El martes se verá la causa que por el delito de lesiones se sigue contra Timoteo Soría a quien defenderá el letrado señor Ansó y representará el procurador señor Aolz.

La causa procede del juzgado de Tudela; declararán cuatro testigos.

El fiscal pide para el procesado dos meses de arresto.

Se ha dictado sentencia condenatoria en la causa que por el delito de lesiones se sigue contra Ildefonso Francisco Garayoa Iruarri y Claudio Balda Velaz a quien se imponen cuatro meses y un día de arresto mayor.

Los sentenciados son vecinos de Tafalla.

También se ha dictado sentencia condenatoria en la causa que por el delito de disparo y lesiones se sigue contra el letrado Burguil Sanz a quien se imponen cuatro meses y un día de arresto mayor, y la obligación de pagar 150 pesetas a Dominica Iñiguez.

Burguil es vecino de Arguedas.

Han sido absueltos libremente Benito Otamendi Platado y Urbano José Otamendi Susoun a quienes se procesaba por el supuesto delito de destrucción de una escritura pública matriz.

Los dos son vecinos de Larraga.

Se ha dictado sentencia condenatoria en la causa que por el delito de estafa se sigue contra Luis Lassuen Calva (a) Navarrito a quien se imponen dos meses y un día de arresto.

GACETILLAS

Ayer se celebraron en la iglesia de Santo Domingo los funerales por el eterno descanso del capitán fallecido en Cuba don Juan Alvaro Gorris.

Presidió el duelo don Alipio Borda, pariente del finado y capitán de Cantabria, asistiendo al acto el coronel, teniente coronel y oficialidad de dicho regimiento, el comandante señor Canalejo en re-

presentación del General gobernador militar, comisiones de oficiales de los cuerpos de Infantería de la guarnición y gran concurrencia de personas de todas clases que fueron a rendir el último tributo al finado y valiente militar.

Rizó el responso el señor capelán de Cantabria. R. I. P.

Creemos que el estanque de la cascada sería conveniente que se limpiara de vez en cuando de las hojas que caen de los árboles y de las piedras que tiran los muchachos.

Tampoco sería desoportunado el que se retiraran de allí los dos ganos que parece se asustan del agua y se sustituyeran por patos que no fueran de secano, pues no creemos que los a bichos que se les ha encerrado allí, sea con objeto de que se pasen por la hierba.

El conocido abogado de esta ciudad don Carlos Sanz ha salido en el tren de la madrugada con dirección a Burgos, a donde marcha por asuntos profesionales.

Mañana por la noche se encenderá en la plaza del Matadero la gran hoguera, que tanto divierte a los mozos del barrio de la Hochapea, en la víspera de las mesetas de San Lorenzo.

El martes y los días siguientes se celebrará allí el tradicional baile al son de la gaita y los aficionados a los tallones no hay duda que los encontrarán en abundancia en las casas donde acostumbra a servir meriendas y cenas en aque- barrio.

Desde hace dos días se observa un cambio de tiempo en esta comarca. Sopla a ratos el viento norte y la temperatura se ha hecho más soportable. Dado el aspecto de las nubes no será difícil que vengan las tan deseadas y necesarias lluvias para algunos de los plantíos.

Ha salido para los baños de Sobrón nuestro amigo don Julian Mendaza, comandante Mayor de esta zona.

Al conocido librero de esta capital don Nemesio Aramburu agradecemos la atención que ha tenido de remitirnos el acta de la asamblea general de accionistas de la Sociedad de socorros del Colegio Médico farmacéutico Vasco-Navarro, y la Memoria leída por el gerente de la sociedad don Jacinto Barangan.

En la central de telegrafos de Barcelona se halla detenido un telegrama dirigido a Roman Garlandia, de Pamplona.

Persona que ha llegado de Obanos nos dice que estos días los vecinos de aquella localidad disfrutaban la temperatura del frito, pues a las cuatro de la tarde el termómetro señaló al sol cuarenta y cinco grados.

Hoy a las cuatro de la madrugada habrán salido de esta capital siete cazadores que se proponen hacer algunas excursiones cinegéticas por el valle de Erro.

En el mercado de esta capital rigieron ayer los precios siguientes: Trigo 23,50 rs; cebada 11,50; habas de 16 a 16,50; avena 10; beta de 17,50 a 17,75; alhova 17; ajo 16 y metz 16.

Sabemos que varios maestros navarros se disponen a tomar parte en las oposiciones a escuelas que en Zaragoza han de verificarse, segun el Reglamento, el mes próximo.

Ha sido denunciado un carretero que en la calle de Zapatería dejó abandonado el vehiculo.

Han sido denunciados varios muchachos que en las inmediaciones del convento de las Adoradoras encendieron algunas materias explosivas.

Creemos que conviene vigilar mucho a los muchachos, pues son varios los que con grave riesgo de los transeúntes disparan rodapiés. No hace muchos días que desde un balcón de una de las casas de la calle de San Nicolás se disparó uno cayendo encendido a la vía pública.

A don Romau Velandia le ha sido devuelto el pliego que conteniendo dos magníficas fotografías había depositado en la Administración de Correos de esta capital.

Y para que cada uno quede en el lugar que le corresponde, el señor Velandia se complace en manifestar que si el pliego no llegó a su destino fué porque la persona encargada de escribir el sobre equivocó la dirección y puso Logroño en lugar de Calahorra.

Ayer por la tarde, y con motivo de la inauguración de la luz eléctrica, hubo en el balneario de Estelu músicos, fuegos artificiales, concierto de piano, a dos manos, por dos niños de 9 y 10 años, respectivamente, y el baile rigolones mendigos.

Hoy habrá habido diáns por las calles del pueblo y tendrán lugar los siguientes festejos: concurso de tamborileros del valle, juego de ganos, música, carreras de caballos, concierto musical, partido de pelota, una becerrada, carreras de asnos, juego de la sarten, inauguración del Tio vivo, iluminación a la veneolana, lectura de poesías y prestidigitación.

Por último, mañana, habrá diáns, elevación de globos aerostáticos, partido de pelotas, balles populares y otros festejos.

En el mercado de Estella celebrado anteayer rigieron los siguientes precios: Trigo 5,75 pesetas robo; cebada 2,68; avena 2,18; habas 3,50; alubias 3,50 a 16; garbanzos 14 a 25; vino 1,50; idem rancio 3,50; aguardiente seco de vino 3; anísido de idem 8; aceite 15; patatas 1,25; jornales a seco 3; regular existencia de vino, poca de aceite y mucha de granos.

Procedente de Madrid ha llegado a esta capital el capitán de artillería don Javier Ello, hijo de nuestro amigo el señor Marqués de Vessola.

Nos dicen que convendría, a fin de evitar caídas, que en los caballitos del Tio vivo hubiera algunas correas cinturones con que pudiera sujetarse a los niños de muy corta edad.

En el Gobierno civil se expidieron ayer seis licencias de casa y una de uso de armas.

En el depósito municipal quedaban ayer 30 detenidos por diferentes causas y delitos.

La guardia civil de Alsásua ha recogido una licencia a un sujeto por carecer de derecho para su uso.

Son muchos los aficionados que en el tren de esta mañana han salido con dirección a Vitoria con intención de ver al Guerra y Beverte.

Ayer por la tarde vimos que el coche de la Cruz Roja conduci a la sub-comisión acompañando al soldado procedente de Cuba Lucio Larumbe y Zabaltaga, natural de Añezcar, el que ha sido preciso conducirle a su casa en esta forma por su mal estado de salud.

Segun la última estadística escolar existen en esta provincia 675 escuelas públicas y 108 privadas de todas clases y grados, que forman un total de 783. Relacionado este número con el de habitantes nos da la proporción de una escuela por cada 388 habitantes.

A disposición de su dueño hallase en la Inspección de Vigilancia municipal un anillo de oro que se encontró el inspector señor Moreno.

Segun vemos en la prensa de Barcelona, a Reimundo Salaverri, navarro, le han sustraído 2500 pesetas.

Ha llegado a esta capital el sacerdote francés Mr. Bonafourte, arcipreste de Ducaville.

Ha sido desestimada, por no tener derecho, la instancia promovida por doña Damiana Garayoa y Urdiano, viuda del capitán graduado, teniente de Estado Mayor de plazas, don Bernardo Navascotés é Ibarra, en solicitud nuevamente de pensión.

Procedente de Filipinas ha desembarcado en Barcelona el presbítero navarro don Francisco Erciti que ha permanecido algunos años en el Archipiélago.

Procedente de Cuba ha llegado a Pamplona don Alfredo Moreno primer teniente, hijo del que fué nuestro amigo el coronel don Carlos Moreno.

Noticias militares.—En breve se convocará un concurso de oposiciones para cubrir 11 plazas de farmacéuticos segundos de Sanidad Militar.

Los ejercicios darán principio el día 15 de Octubre próximo, en el Laboratorio Central de medicamentos de esta corte, establecido en la calle de Amaniel, núm. 36 y con arreglo al programa aprobado por Real orden de 7 de Noviembre de 1888 (C. L. núm. 407) Los doctores o licenciados en farmacia que deseen tomar parte en este concurso, pueden presentar sus instancias documentadas en la 4.ª sección de este ministerio, hasta el 11 del citado mes de Octubre próximo venidero, fecha en que se cierra el plazo para la firma de los interesados.

En virtud de indicaciones hechas por el capitán general de la primera región, se ha dispuesto que la regla 3.ª del art. 2.º de las instrucciones sobre uniformidad se entienda rectificada, en el sentido de que los jefes y oficiales llevarán siempre, como parte integrante del uniforme, la espada ó el sable reglamentario.

Programa de las piezas que ejecutará hoy la música de América.

- 1.º Paso doble «España».—E. Camó.
2.º Polca «Torre Eiffel».
3.º Sil. fonía «Opera Carmen».—Bizet.
4.º Valse «Triana».
5.º Mazurca «Felicidad».—M. Fernandez.
6.º Paso doble «A los toros».—A. Lapuerta.

Miscelánea.

Hablaba un filósofo de las fortunas que se hacen y deshacen.

—¡Oh! unos suben y otros bajan—decía,—y el que hoy es pobre, mañana es rico. Mi familia era muy pobre, y a la misma escuela que yo, iba un muchacho muy rico. Pues bien; aquel muchacho es hoy conductor del tranvía.

—¿Y usted?

—Yo... soy cochero en la misma empresa.

Des recién casados se apean a la puerta de un hotel de Sevilla, donde se proponen pasar la luna de miel.

Ella.—Por Dios te pido que hagamos poseble para que no conozcan que acabamos de casarnos.

El.—Nada más sencillo, hija mía: llévame tú la maleta y el portamantas.

En unos exámenes: El presidente: ¿Qué le daría usted a una persona que hubiese tomado una gran dosis de arsénico? El examinado: Después de reflexionar (un poco): —¡La Extrema-Union!

—¿En qué consistirá—decía un borracho,—el que yo, que no bebo más que vino blanco, tengo la nariz cada vez más encarnada?

—Con esa vida desordenada que llevas, acortas tus días.

—Es cierto, tío; pero fíjese usted en que, en cambio, alargo mis noches.

VALORES LOCALES Y PROVINCIALES

NOTIZACION DEL DIA 7 EN ESTA PLAZA.

	Compra Duros	Venta Duros
Acciones Crédito Navarro	155	»
Id. Fábrica de Villava	»	95
Id. id. de Vera	»	54
Id. Sociedad de Artets.	»	»
Id. id. Iruña	»	4
Id. id. Viniola	»	»
Id. id. Tejería mecánica	»	»
Id. id. Betelu	»	»
Id. Carretera Baztan	101	»
Denda provincial 5 por 100	102'50	»
Id. municipal id.	102'50	»
Id. id. 4 1/2 por 100	96'50	»
Obligaciones Fábrica Villava	»	98

Registro civil.

INSORIPCIONES DEL DIA DE AYER.

Nacimientos.—Varones 1; y hembras 0. Defunciones.—Vicenta Mendivil de 19 años, de Falces; Jesusa Ramon de 6 meses de Pamplona; Braulio Anzueta de 35 años de Egües. Matrimonios.—Ninguno.

Gobierno Militar

SERVICIO DE PLAZA DEL DIA 8 DE AGOSTO.

Parada.—América.

Jefe de día.—Numancia; Comandante don Joaquín Herrero.

Imaginaría de día.—América; Comandante don Miguel Rostees.

Hospital y Provisiones.—Constitución Capitán 1.º

Reconocimiento de pisenso.—Numancia otro.

Vigilancia.—Los cuerpos de la guarnición.

Traje.—De media gala.

Correspondencia.

Puente.—D. M. V., corresponsal administrativo. Recibidas 23 pesetas 65 céntimos.

Cultos.

Santo de hoy.—San Ciríaco.

Festividad del día, Domingo segunda de Agosto con rito semidoble y color verde.

En la Catedral.—A las nueve y media horas menores y misa conventual. A las tres y media vísperas, completas, rosario, matines y laudes. En San Fermín de Aldapa.—Durante la misa de las seis, se hará el ejercicio del mes de Agosto consagrado al Inmaculado Corazón de María.

A las siete de la tarde función. En las Beatas.—Sexto día de la novena de Santo Domingo de Guzmán. A las 8 de la tarde puesto de manifeste S. D. M. se rezará matines y laudes, a las siete el Santo Rosario, a continuación la estación al Santísimo y la novena con ganos cantados concluyendo con la reserva.

En San Ignacio.—Habrá misas de Comunión a las cinco y media y siete de la mañana y a las siete y media de la tarde se rezará el Santo Rosario, pláticas, anuncios, estación mayor y reserva. En las Descalzas.—Función de la V. O. T. del Carmen.

Por la mañana a las seis y media misa de comunión general acompañada de armonium, a la cual se suplice asistien los venerables hermanos de la Tercera Orden y cofrades de la Santísima Virgen del Carmen.

Por la tarde, a las cuatro, empezará la función con exposición de S. D. M. y acto continuo estación al Santísimo Sacramento, rosario, ganos a la Santísima Virgen, pláticas, reserva y procesión dando fin con la salva cantada, ante la venerada imagen de la Santísima Virgen.

La plática de la función está a cargo del reverendo P. Máximo de la Purísima Concepción.

LUNES

Santo del día San Román.

Festividad, Santos Justo y Pastor con rito de segunda clase color encarnado.

En la Catedral.—A las nueve y a las tres como ayer.

En San Fermín de Aldapa.—Como ayer, a excepción de la función de la tarde.

En las Beatas.—Septimo día de la novena.

En San Lorenzo.—A las cuatro de la tarde se cantarán solemnes vísperas.

Charada.

Es primera una vocal, dice el niño tercia tres, y una nota musical de fijo en segunda ves. Tiene la tercera sexta ya una buena seis tercera, y que no viene quien cuarta cosa es que sabe cualquier. Es la cinco sexta nombre, y me escribe un conceido que el balneario de todo se encuentra muy concurrido.

SOLUCION A LA ANTERIOR: BOBRIOTE.

SERVICIO RAPIDO

DE "EL ECO DE NAVARRA,"

(AGENCIA-MENCHETA.)

CONFERENCIA

TELEFONICA

MADRID 7 (6 tarde).

Lagartijo agonizando.

A las doce del día se le ha administrado la Extrema Unión al conocido matador de toros Rafael Molina (a) «Lagartijo».

Ejecución de un reo

Desde Jaen telegrafian dando cuenta de haber sido ejecutado en Martos el reo Luque que fué sentenciado a muerte por haber asesinado a una hija suya y arrojado el cadáver a un pozo. El desdichado Luque cometió tan horrendo crimen con el propósito de heredar una casa que tenía la hija.

El arriendo de consumos.

El arrendatario de consumos don Francisco Libón Rebollo ha formado una sociedad, llevando el 40 por 100, un caballero llamado Ballesteros otro 40 por 100 y un individuo cuyo nombre se ignora lleva el 20 por 100; de suerte que entre los tres constituyen una sociedad anónima.

Azoárraga a Fuenterrabia.

El ministro de la Guerra saldrá muy pronto con dirección a Fuenterrabia. La marcha de Azoárraga hace suponer que han terminado los acuerdos de Madrid y que no hay temor de que se reproduzcan los alborotos.

La vacante de Toledano.

Hasta que Cánovas regrese a Madrid no se proveerá la Dirección de contribuciones indirectas, plaza vacante por defunción de don Mariano Toledano.

La situación de Filipinas.

El corresponsal de «El Imparcial» que procede de Filipinas ha desembarcado en Barcelona ha hecho manifestaciones que han causado muy mala impresión por lo que tienen de pesimistas.

El citado periodista dice que cuando él embarcó para regresar a la Península la insurrección estaba más potente que a sus comienzos; que en Bulacan y Nueva Ecija se temen nuevos trastornos; y que las fuerzas leales están a la defensiva.

Añade que reina gran intranquilidad en el campo.

Los rebeldes de La Laguna, Tallay y Batangas es muy posible que vuelvan a Cavite.

Dice también que en el Archipiélago se censura la conducta de Primo de Rivera por haber concedido un tédulto tan amplio; que la política que el marqués de Estella sigue es precursora de un conflicto; que el estado económico es desastroso; y que segun de voz pública se decía un establecimiento de crédito de Manila había introducido un contrabando valorado en cuatro millones de pesos.

Explosión en Santander.

Desde Santander telegrafian que en una fábrica de pólvora han hecho explosión 80 kilogramos. El estallido ha sido enorme; el local ha quedado reducido a cenizas fortunadamente, no han ocurrido desgracias personales.

El Japon y Bélgica.

Desde Yokohama comunican que el Gobierno japonés acepta el arbitraje del rey Leopoldo de Bélgica en el asunto de las islas Hawai.

Polavieja en París.

Polavieja ha regresado a París. El general ha-

llase notablemente mejorado; todavia permanecera alguna temporada en Francia.

Marina de guerra en Tampa.

Desde la Habana notifican que en Tampa se anuncia la creacion de un comite español para fomentar la Marina de Guerra; a Weyler se le nombra presidente honorario.

Presos en la Habana.

Han sido reducidos a prision el Administrador y el Director del Hospital Militar de la Habana. Se les acusa de faltas en el servicio.

A la memoria de un héroe.

El escultor habanero Hugueta ha pedido autorizacion para colocar una estatua y sentida lápida en la sepultura donde yacen los restos mortales del valiente soldado Eloy Gonzalez, conocido con el nombre de el héroe de Cascorro.

Deportados fugados.

Desde Melilla dicen que los deportados cubanos que se han fugado de Chafarinas, hallanse en Nemausa Argelitis. Créese que la fuga habra sido preparada por algunos cómplices.

De Portugal.

Desde Badajoz telegrafan diciendo que segun datos facilitados desde Lisboa, en Portugal continúa la agitacion. Se han unido monárquicos y republicanos, tal vez sin haber reflexionado las consecuencias que puede acarrear esta union. Los partidos politicos pueden ser destruidos.

Se ha verificado un duelo entre el director del Correo de la noche y un conocido republicano. Se cruzaron cuatro balas y ambos resultaron ileso.

El vapor «Covadonga»

Procedente de Filipinas ha fundado en Barcelona el vapor «Covadonga». Tambien ha llegado sin novedad la corbeta «Nautilus» escuela de guardias marinas.

A Sevilla.

Uno de estos dias llegará al Guadalquivir, en Sevilla, los torpederos franceses 180, 201 y 202.

Enfermedad de Butron.

En Barcelona se le ha administrado el Santo Viatico, al almirante Butron. Se ha encargado de la Comandancia de Marina el segundo jefe.

Fincas vendidas

Durante el mes de Julio último se han vendido por el Estado 285 fincas, de bienes amortizados. La venta ha producido un millon trecientas noventa y siete mil doscientas cinco pesetas. El tipo de subasta era el de 776.663'88 pesetas. Tambien se han vendido siete censos en la cantidad de 5.143 pesetas y treinta céntimos.

Los politicos en Cuba.

Un periódico de Madrid ha recibido un despacho de la Habana diciendole que los autonomistas están al lado de Cánovas; y que acerca de esto existe un gran clamoreo.

Tambien le dicen que se ha recibido una carta de Canalejas en que se habla de politica, se hacen algunas manifestaciones que no publican el periódico «La Lucha», del que se han tomado las noticias que comunican al periódico de Madrid.

La cuestion de las zonas

El Alcalde de Madrid se propone llamar mañana a los jefes de las zonas para ver si haciendo una decorosa rectificacion puede llegar a una inteligencia y abrir las tiendas, pues como en las zonas no se sacrifican reses, ni se elabora pan, ni se vende vino, los vecinos de aquellos contornos se ven precisados a proveerse de viveres en Madrid.

Bolsa de Madrid.

COTIZACION OFICIAL COMPARADA

Table with 3 columns: Item, Dia 7, Dia 8. Includes items like Deuda perpetua, Idem id., Idem amortizable, Obligaciones de Aduanas, Billetes de Cuba (1896), Cajas nuevas, Obligaciones de Filipinas, Acciones del Banco de España, Id. de la Tabacalera, Cambios con Paris, Id. id. Londres.

En la Bolsa de Paris se ha cotizado el 4 por 100 exterior a 62'85.

SEGUNDA

CONFERENCIA

MADRID 7 (11 noche).

Reuniones socialistas

El gobernador civil de Vizcaya ha conferenciado con Cánovas en Santa Agueda y le ha manifestado que los socialistas celebrarán mañana un meeting en Bilbao y otro en Ortuella; que ha tomado las debidas precauciones a fin de evitar cualquier algarada.

El gobernador ha llamado a su despacho a Perea y a Pablo Iglesias; éstos le han prometido que en las reuniones los socialistas procederán con la mayor cordura.

La última huelga en Bilbao

«La Epoca» dice que segun manifiesta Chavarri se ha concedido demasiada importancia a la última huelga de Bilbao; que no es cierto que el socialismo cuente con tantos adeptos, y que solamente hay algunos agitadores que promueven esos alborotos y alteran el orden publico.

Chavarri manifiesta que si le atacan los socialistas es porque los ha vencido en la última lucha electoral.

Mejoras en Bilbao

Chavarri ha visitado a Cánovas y le ha hablado del propósito que tiene de restablecer una escuela industrial en Bilbao y de llevar a cabo algunas obras navales.

Los soberanos de Alemania

En San Petersburgo son esperados los soberanos de Alemania; se prepara un entusiasta recibimiento.

El parlamento inglés

Se ha cerrado el parlamento inglés. En el mensaje que ha dirigido la Reina Victoria se dice que existen negociaciones para establecer un tratado de comercio con el emperador de Abisinia Menelick.

Expedicion filibustera

De Nueva York dicen que por denuncia presentada por nuestro representante Dupuy de Lofre, las autoridades de Briobord han impedido

que se llevara a cabo el trasbordo de armas de un vapor a otro.

Barbaridades de Sherman

Sherman en una entrevista que ha tenido con un correspondiente del «Wolf» ha dicho muchas barbaridades contra España.

Después de asegurar que el gobierno de los Estados Unidos no cambiará de opinion en los asuntos de Cuba, ha dicho que España perderá la isla de Cuba por falta de dinero y por no verse obligada al pago de la exorbitante deuda.

Ha añadido que España, abrumada por tanto sacrificio de hombres y dinero no podrá sostener la lucha y mucho menos emprender una guerra contra el extranjero.

Insurrectos que llegan a Nueva-York

Además de Mazorras que ha llegado a Nueva York llevando pliegos del marqués de Santa Lucía, tambien han desembarcado Rodolfo y Varona ayudantes de Gomez que tambien llevan documentos que habrán ya entregado a la Junta revolucionaria.

Se comenta muchísimo que esos insurrectos salgan y entren en Cuba con tanta facilidad y sin que conste que se los persigue.

Benjamin Giberga

Entre las fiestas que los laborantes celebran en Nueva York figura una donde se representa a Benjamin Giberga, (hermano del diputado autonomista) vestido con el uniforme de rayadillo y llevando machete y rifle, está rendido de fatiga y le vela el sueño una hermosa cubana apellidada Belancourt.

Personal de Marina

Se anuncia una combinacion de alto personal en Marina.

Se nombrará jefe de la Comision de Marina en Londres a don Eduardo Trigueros; y segundo jefe del apostadero de la Habana a don Luis Pastor, cesando en el cargo que desempeña de jefe de los astilleros del Nervion.

Los carlistas

Los carlistas proyectan celebrar un «meeting» en San Sebastian, y si hay algun obstáculo lo celebrarán en Irun.

El marqués de Cerralbo irá a Lucerna con el objeto de saludar a don Carlos de Borbon, y regresará para presidir el «meeting» de San Sebastian.

La marcha de Azcárraga.

El ministro de la Guerra ha dicho esta tarde que todavia no ha designado el dia en que ha de marchar a Gulpuzcoa, pero que el se decide a ir a Fuenterrabia, aprovechará el viaje para visitar a Cánovas y fijar la fecha del embarque del nuevo reemplazo.

Azcárraga ha negado que por hoy se trate de organizar otras expediciones a Ultramar.

Diputados conservadores

En Samió (Asturias) donde está Pidal, se ha celebrado una reunion de diputados conservadores; no ha imperado la nota optimista que generalmente revelan los individuos del Gabinete.

Diez vacantes

La nueva sociedad de consumos ha acordado la creacion de diez plazas de delegados para vigilar los consumos. Los nombrados no tendrán sueldo fijo, sino un tanto por ciento de las denuncias que hagan.

Una catástrofe

Desde Viena dan cuenta de que en Bulgaria ha ocurrido una terrible explosion en una fábrica de cartuchos.

El edificio ha volado. El número de heridos asciende a 60, y los cadáveres pasan de 46. El príncipe Fernando visita a los heridos y los socorre.

Una carta de D. Carlos

El marqués de Cerralbo ha recibido una carta de don Carlos de Borbon agradeciendole la actividad y entusiasmo que viene desplegando para la celebracion del meeting de Valdepeñas.

Arriendo de consumos

«El Correo Español» hablando de la adjudicacion del arriendo de consumos dice que los licitadores se habrian entendido de antemano para no perjudicarse, y que esa inteligencia la hay muchas veces con perjuicio de los pueblos. Añade que subasta ha habido en que el momto que se daba a los primistas ascendía al doble del tipo.

Los deportados

«La Epoca» hablando de la fuga de los deportados cubanos de Chafarinas dice que el hecho es desagradable, pero que no tiene la importancia que muchos le atribuyen.

Añade que es preciso tener presente que no se trata de presos sino de deportados que no están encerrados, y que en cambio están en contacto con los elementos de la poblacion; dice que más difícil era la evasion del general Badou y no obstante se fugó de la isla de Santa Margarita.

POR TELEFONO Y TELEGRAFO

Alcaldes condecorados.

San Sebastian 7 (1'45 tarde) La Reina ha concedido la cruz de Carlos III a don Carmelo Echeverría, alcalde de Ren teria y a don Ceferino Itigoyen, alcalde de Oyarzun.

El ministro de Ultramar.

El señor Castellano, ministro de Ultramar, llegará hoy a esta ciudad a las siete de la tarde.

Animacion.

Hay gran animacion por la corrida que se celebrará mañana en esta ciudad, donde se espera la llegada de muchos franceses.

Noticias de San Sebastian

San Sebastian 7 (9 tarde) La Reina suspendió esta tarde el paseo con motivo de haber sido sacramentado el cardenal Moncello.

El Club Cantábrico prepara un baile aristocrático que se celebrará en breve.

Han llegado infinidad de viajeros de todas procedencias para la corrida de mañana; tambien han arribado dos yates de recreo de Arcaohon y Bilbao conduciendo familias de los excursionistas.

7 (9'5 noche)

Llegó Castellano. El ministro de España en Oran telegrafía al duque de Tetuan diciendo que han llegado allí los deportados Planes y Garcia, fugados de Chafarinas; las gestiones que hizo el cónsul para detenerlos fueron inútiles, pues los prófugos llevaban los papeles en regla; esta tarde pensaban embar-

car con direccion a Marsella, para ponerse a las órdenes del doctor Belancos.

De Bilbao

7 (4'20 tarde).

El Gobernador ha marchado a Santa Agueda para saludar a Cánovas. Lo acompañan el senador señor Chavarri, el diputado marqués Casa Torre y el ingeniero de la Sociedad de Altos hornos señor Diader.

El Gobernador regresará hoy con motivo del meeting socialista que se celebrará mañana; se adoptan precauciones.

ULTIMA HORA.

Exposicion de Bellas Artes

San Sebastian 8 (12'50 noche.) La Reina ha señalado la hora de las cinco de la tarde del lunes para la inauguracion de la Exposición de Bellas Artes.

A dicho acto acudirán personalmente la familia Real.

Invitacion a una fiesta.

San Sebastian 8 (1 madrugada.) El duque de Tetuan ha invitado a todos los embajadores aqui residentes a la corrida que se celebrará mañana.

El embajador yankee

El duque de Tetuan ha manifestado que ignora la fecha en que llegará Mr. Woodford, ni si presentará aqui sus credenciales ó en Madrid, pues el nuevo embajador ha dicho que igual le dá. Si las presenta aquí el acto no revestirá el ceremonial de costumbre, como se hizo con la embajada del Japon y con el embajador inglés cuando entregó al Rey las insignias de la orden de victoria.

Una colision.

Madrid 8 (2 madrugada.) Esta noche al efectuarse el encierro de los toros de la corrida, ha ocurrido entre los guardas de consumos y serenos una colision, que ocasionó la guardia civil. Han resultado seis heridos y contusos.

Un artículo de Sagasta.

Se anuncia la publicacion de un artículo de Sagasta recogiendo ciertas alusiones de Giberga sobre la autonomia y reduciendo sus radicalismos.

Pérdida

La persona que haya encontrado un ato, con un manton de ocho puntas, una mantilla, un pañuelo, un par de alpargatas y una cartera con muchas cartas se servirá entregar en la calle de la Estafeta, en casa de José Maria Campos y se le gratificará.

Anuncio

Se replica a la persona que haya encontrado una cuchara de plata que se perdió en la calle de Pozo-blanco, desde el pasadizo del café de Sarasate a la esquina de San Nicolás, la entregará en la calle de Pozo-blanco, núm. 19, 3.º y se le gratificará. 2-1

Las bolas naturales de sal

son siempre provechosas al ganado caballar, mular y vacuno, y muy especialmente en esta época del año en que el ganado con su buen instinto busca afanosamente la SAL. De venta, San Lorenzo, 29, Pamplona. 4-1

Gran fábrica de sombreros

Sombreros para señores sacerdotes de 12 a 20 pts. Sombreros de copa clases de 12 a 18 « Sombreros hongos extra de 6 a 18 « Sombreros flexibles gran variedad de 3 a 18 « Remito franco de porte para la provincia. Elegancia, economia y perfeccion 5-Calceteros-5 5-1

Modista

Limpia, plancha, adorna sombreros de señoras y niños; confecciona vestidos y ropa blanca con prontitud y elegancia San Agustín, 36, 4.º 4-4

Aviso importante

No compren medias ni calcetines de algodón ó hilo de Escocia para caballeros, señoras y niños, sin haber visto antes los que procedentes de la Aduana de San Sebastian se venden en la calle de la Estafeta, 20, 1.º; advirtiéndole que se dará a la mitad de su valor y es género francés. 4-3

Operarios de imprenta

Se necesita un buen maquinista y cajista con buenas referencias. Casa de Velantia. 8-7

Barbero

En Puente la Reina, en la calle Mayor, número 42, se necesita un dependiente que sepa su obligacion; casa de Nicolás Nazari. 8-7

Oro

y moneda extranjera, se cambia a los precios más ventajosos. Casa de Jacinto Saes, Calceteros, 20. 30-31

Venta de coches y caballos

Se venden dos coches; uno familiar y otro que ha servido de coche-correo. Tambien se venden un ómnibus y dos caballos. Dirijirse a don Prudencio Alvarez, vecino de Fálces. 6-4

Nodriza

Se desea una para criar en casa de los padres del niño. Informarán, Chapitela, número 11, Pamplona. 3-3

Caramelos pectorales

del médico Salas. Curan la Bronquitis, Tos, Catarros; limpian de mucosidades el aparato respiratorio tan solo tomando uno al acostarse y otro a la madrugada. Venta: Pamplona, Farmacia de don Valentín Marquina, Nueva, 1, y Boiserías, 3 y 5.-Tudela, Farmacia de Sanchez, calle de San Antonio.-Precio de la caja, 150 pesetas. d j 35

La Equitativa

La Sucesal en España ha pagado a sus asegurados desde 1882 en que fué legalmente autorizada por Real orden de 10 de Octubre de dicho año, al 31 de Marzo de 1897, la suma de pesetas 15.119.794,33 en la forma siguiente:

Table with 2 columns: Item, Pesetas. Includes Per defuncion, Dotales y acumulaciones venidas, Otros pagos: Dividendos, Rentas vitalicias, etc., Total.

Madrid 1.º de Abril de 1897.—Por la Sucesal, el Gerente, M Rosillo.

Agente Delegado en Alava, Navarra y Logroño, con residencia en Bilbao, don Remiro de Orbegozo.

Sub-Agentes: en Vitoria, don Hermógenes Garayo; en Pamplona, don Cándido Mantorola; en Logroño, don Angel Pons; en Haro, don Cesáreo Campo; en Calahorra, don Manuel Lorés. 10-2

Nodriza.

Se desea una para criar en casa de los padres del niño. Calle Ciudadela, 7, 4.º 8-6

Linea Regular de Vapores entre Pasajes y Santander

en combinacion con los de la linea de Serra y La Flecha que salen todos los miércoles para la Isla de Cuba y el 16 ó 17 de cada mes con conocimiento directo con la

Compañía Transatlántica. Saldrán de Pasajes los martes de cada semana los vapores Sixto Cámara y Josepha Antoni, respectivamente.

Admiten carga. Para su ajuste, dirijirse a don Manuel Cámara en San Sebastian y Pasajes. -30

Nodriza

Se necesita en la plaza del Castillo, 44, 4.º de derecha. 3-2

Nodriza.

Hay una casada, de 32 años de edad y que desea criar en su casa en Echarriraranz, en donde dará detalles don Ciriac Urrestarazu. 6-2

Bajeras y graneros.

Se arriendan; darán razon en la calle Mayor, número 42, 2.º 8-2

Arriendo de habitacion

En la calle de San Gregorio, núm. 3, se arrienda una habitacion; en la tienda de la misma casa darán razon. 3-3 p

Carneros y ovejas.

Se venden 200 carneros churros gordos y ovejas para criar. Para sus condiciones dirijirse a doña Antonia Sanz, vecina de Sesma. 5-4

Venta de coto redondo

La voluntad de su dueño y en pública y extrajudicial subasta que tendrá lugar en la Notaría del abogado don Salvador Echalde, a las once de la mañana del día 12 de los corrientes, se vende el coto redondo denominado de Larrain, sito en jurisdiccion de Adios, que consta de iglesia, casa, corrales, borda y 3274 robadas de tierra, con sujecion al pliego de condiciones que estará de manifiesto en esta Notaría. Pamplona 1.º de Agosto de 1827. 1 3 5 8 10 11 y 12 7-4

Venta de casa.

A voluntad de sus dueños se vende la casa número 33 de la calle Mayor de esta ciudad, de reciente construccion, que actualmente produce 2.300 pesetas anuales y se admitirán proposiciones hasta el día 20 de los corrientes en la Notaría de don Salvador Echalde, plaza de la Constitucion, 39, 1.º j d 4-2

Casa de préstamos

de doña Baltasara Azcona—Pellejerías, 46

El día 9 las cuatro de la tarde se sacarán a la venta, en pública subasta, las prendas y alhajas que fueron empeñadas en dicha casa y cuyo plazo ha vencido sin que sus dueños las hayan recogido. 3-3 p

Coche a Panticosa

El coche y landó de Navarrico y Compañía saldrá de Sabiñanigo a Panticosa y viceversa a precios económicos x 30-24

Baños Nuevos de Fitero (NAVARRA.)

Conocido años há del público este establecimiento por sus prodigiosas aguas termales salinas, científicamente analizadas, y declaradas en un todo idénticas a las del Baño viejo, y por consiguiente de su inmejorable eficacia estufa alhaja del Establecimiento se: un la feliz expresion de una eminencia médica, sus hermosas pilas ó bañeras de jaspe y mármol blanco, sus desahogadas y bien ventiladas habitaciones de 1.º, 2.º y 3.º clase, con departamentos de familias además, todo adecuadamente amueblado y su amena situacion topogáfica al frente del Río Alhama, vegas de Fitero y Cervera y carretera que se dirige a Castellilla, há aquí bosquejado el Baño Nuevo, cuya temporada oficial es de 15 de Junio a 30 de Septiembre, que por condiciones y maravillosas aguas, ofrecen sus dueños al público y a sus favorecedores con un buen servicio de coches, que partiendo de la estacion de Castellon, conducen a los bañistas a la llegada de los trenes al Establecimiento, al medio día y a la noche y vice-versa, como los años anteriores. Oculoso es advertir que hay tres mesas esmeradamente servidas y surtidas de lo necesario para los que coman de su cuenta, y departamentos para solas y entretenimiento de los bañistas; hay tambien Teléfono. -19 (a)

E. Ruiz, oculista

Consulta de 10 a 1 y de 3 a 6. San Miguel, 22, 2.º 30-27

COGNAC DELEYTO

Obtenido por destilacion especial de vinos viejos legitimos de Jerez con aparatos privilegiados.

Cognac Marca 1 LEON
OLASES : 2 8
EXTRA.

Fidase en los Establecimientos más acreditados de Ultramarinos, Cafés, Cervecerías y Restaurants.
A. Deleyto & C.º—Jerez de la Frontera.

VERDADEROS GRANOS DE SALUD DEL D.º FRANCK

Estreñimiento, Jaqueca, Malestar, Pasador gástrico, Congestionamiento, Curados & prevenidos. (Etiqueta adjunta en 4 colores) PARIS: Farmacia LEROY 91, rue des Petits-Champs. En todas las Farmacias de España.

CYCLOS IMPERATOR

Si. Peugeot 94. Doble, 41, 4 PARES. Venta al por mayor.—Bicicletas de precisión 1897 gruesas tubos con Pneuáticos extra. 7/8. Catálogo español con fotografías gratis.

Café nervino medicinal

Nada más inofensivo ni más activo para los dolores de cabeza, jaquecas, bñidos, epilepsia y demás nerviosos. Los males del estómago, del hígado y los de la infancia en general, se curan infaliblemente. Buenas boticas, a 3 y 5 pesetas caja.—Se remiten por correo a todas partes.—Doctor Morales, Carretas, 89, Madrid. Pamplona, Farmacia de J. Valoneta.

ANEMIA CLOROSIS

OPILACION
Tonos los Medicos
PRESCRIBEN
las Pildoras del
D.º BLAUD
COMO EL MEJOR Y
MAS ECONOMICO
FERRUGINOSO

En todas Droguerías y Farmacias
VENTA POR MAYOR
A. GIORELLI 2 Place des Vosges Paris

FALTA DE FUERZAS
ANEMIA CLOROSIS DEBILIDAD CONSUMION
EL HIERRO BRAVAIS
representa exactamente el hierro contenido en la economía. Experimentado por los principales médicos del mundo, pasa inmediatamente en la sangre, no ocasiona estreñimiento, no fatiga el estómago, no empuja los dientes. Hechos científicos en su favor. Lijada la forjada Bara. De Venta en todas las Farmacias. Por Mayor: 40 y 42, r. St-Lazare, PARIS.

BERNARDINO LARRAMENDI
GRABADOR EN METALES
y Fabricante de sellos en metal y caoutchouc.
Calle de la Estacion num. 2 VITORIA.
Gran surtido de toda clase de sellos para el comercio, oficinas eclesiásticas, civiles y militares, escudos heráldicos, firmas, pñbricas, tenazas para precintar, clichés en metal y madera, palas para hacer hostias, cajas y tintas para sellar y marcar la ropa.
Se pueden hacer los encargos a D. Casiano Diaz, Zapatería, 17, Pamplona, y serán servidos con puntualidad y a precios sumamente económicos.

Para encargos en Navarra, CASIANO DIAZ—Pamplona.

PERMANENT NITRATE COMMITTEE

Delegacion Hispano-Portuguesa.

¿Qué cantidad de nitrato de sosa (salitre de Chile) necesitan los diferentes cultivos y en qué época del año conviene aplicar ese abono? La importancia del nitrato de sosa en la horticultura y jardinería. Por el doctor don Maximiliano Welts, secretario de la Delegacion «Der Vereinigten Salpeter Produzenten».

El nitrato de sosa en agricultura su empleo en el cultivo de la vid. Por el doctor don L. Grandjean director de la Estacion Agronómica del Este, Francia.

El empleo del nitrato de sosa en los diversos cultivos, precedido de una reseña sobre el cultivo de la planta según los modernos procedimientos. Conferencia dada por el ingeniero don Mariano Capdevilla y Fajol, delegado en España y Portugal del Permanent Nitrate Committee.

Estos folletos publicados por el Permanent Nitrate Committee de Londres, los reparte gratis la Delegacion Hispano-Portuguesa, Claris, 96, Barcelona, bastando hacer la demanda de los mismos al Delegado.

El Permanent Nitrate Committee no vende ni dispone de nitrato, y sus deseos no son intervenir en operaciones mercantiles. Sin embargo, está a disposicion de los interesados para suministrarles cuantos datos deseen sobre precios, flete, expendedores y demás antecedentes requeridos para el comercio del «Nitrato de sosa».

PÍLDORAS Y UNGÜENTO DE HOLLOWAY.

JUSTAMENTE RENOMBRADOS.

LAS PÍLDORAS

purifican la sangre, corrigen todos los desórdenes del hígado, del estómago, de los riñones e intestinos y son de un valor inapreciable en todos los desórdenes que afligen al sexo femenino y a los niños.



EL UNGÜENTO

es el solo remedio seguro para males de piernas, lagas, úlceras, heridas inveteradas. Para la curacion de bronquitis, males de garganta, toses, resfriados, gota, reumatismo, hinchazones glandulares y todas las enfermedades de la piel no tiene igual.

Elaborados solamente en el 78, New Oxford Street, Lon. y vendidos por todas boticas del mundo entero.

Depósito en Pamplona, Farmacia de Aguirre, Zapatería 15.

LA PETITE GIRONDE

es el periódico de Francia que más adelanta las noticias para España. La suscripcion cuesta 275 pesetas al mes haciéndose directamente en la librería de la Vinda de Aramburu, AVENIDA, 10, San Sebastian

LA GRESHAM



Compañía inglesa de seguros sobre la vida (The Gresham Life Assurance Society, Ltd.)

FUNDADA EN LONDRES EN 1848

y establecida legalmente en España desde 1882

Pesetas. A

Activo en 31 de Diciembre de 1896. 157.805.340
Ingresos en 1895 por Primas, Rentas, Intereses, etc. 28.670.916
Cantidades pagadas a tenedores de Pólizas. 839.497.900

Pólizas indisputables

Beneficios capitalizados

Primas muy moderadas

Con la participacion en el 90 por ciento de los beneficios, los Asegurados en esta Compañía gozan de todas las ventajas que les podría ofrecer una Sociedad mutua sin estar sujetos a sus responsabilidades.

La Gresham tiene constituido el depósito exigido por las leyes fiscales vigentes como garantía para sus asegurados en España.

Dirección de la Sucursal de España: calle de Alcalá, 23 duplicado.—Madrid.

Directores: Sr. D. José Alguer; Sr. D. Guillermo E. Dunn.

Oficinas: en Barcelona, Rambla del Centro, 6, y en Málaga, Marqués de Larios, 4.

Delegado en Pamplona señor don Antonio García Peña, oficina calle de San Nicolás número 15 y 17.

Banqueros: El «Crédito» Navarro.

Se solicitan Agentes bien relacionados en las principales poblaciones de la provincia.

L'UNION

Compañía anónima de Seguros contra incendios



FUNDADA EN 1828

Establecida en París, 15 rue de la Banque

—Reconocida en España por Real orden y sometida a su legislación—

Garantías de la Compañía en 31 de Diciembre de 1896.

Capital social. 10.000.000
Reservas. 10.135.000
Primas a recibir. 76.588.905

Total de garantías. 96.718.905

Capitales asegurados en 31 de Diciembre de 1896. . . . pesetas 15.986.763.035
Siniestros pagados desde el origen de la Compañía. . . . 911.246.625

Esta gran Compañía es la que mayor cartera posee de cuantas de su clase operan en España. Asegura contra el incendio, el rayo y la explosión del vapor, del gas, de la dinamita y demás explosivos, toda clase de propiedades, muebles e inmuebles; garantías, también, a los propietarios la pérdida de alquileres en caso de siniestro.

Los sesenta y nueve años de antigüedad de esta Compañía, su importantísimo capital y la enorme suma que lleva pagada por siniestros, la recomiendan con preferencia al favor del público.

Sub-director en Pamplona, Pedro Riezu.—Nueva, 20, 3.º mt. j. d. 12-3

SERVICIOS



Compañía Transatlántica de Barcelona

Salidas del mes de Agosto.

Línea de las Antillas.—New York y Veracruz.— El día 10 de Oadís el vapor «Montevideo» para Puerto Rico, Habana y Veracruz.

El 20 de Santander el vapor «Alfonso XIII» para Coruña, Habana y Veracruz.

El 30 de Cádiz el vapor «Buenos Aires».

Línea de Filipinas.—El día 14 de Barcelona el vapor «F. Batrústegui» para Port-Said, Singapore y Manila.

Línea de Buenos Aires.— El 2 de Agosto de Barcelona el vapor «Antonio Lopez» para Aden, Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Línea de Fernando Pó.—El 30 de Cádiz el vapor «Larache» y el 25 de Barcelona el vapor «Rabat».

Servicios de África.—Línea de Marruecos: el 10 de Barcelona el vapor «Rabat» para Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Marrácn y Mogador.

Servicio de Tánger.—El vapor «Joaquín de Piñago» saldrá de Cádiz los lunes, miércoles y viernes para Tánger, Algeciras y Gibraltar retornando a Cádiz los martes, jueves y sábados.

Igualmente se expiden billetes para los viajes de venida.

Para más informes en Navarra al agente en Pamplona, Ricardo Samaniego Plaza del Castillo, 13.—Sub-agente en Tafalla D. José Rech. 10-4

BAÑOS PRIMITIVOS DE FITERO (NAVARRA)

Aguas termales, clorurado, sódicas, fosfatadas, ferruginosas.

Temporada oficial de 15 de Junio al 30 de Septiembre.

Médico-Director en su duodécimo año, don Inocente Escudero.

Temperatura de las aguas 47 grados y 5 décimas.

Depósitos de enfriamiento para la graduacion conveniente a todas las temperaturas dispuestas en cada caso por el médico director.

Gabinete de duchas ascendentes, descendentes, circulares, dorsales, vaginales &, a todas las temperaturas.
Balneario reformado con pozos de mármol blanco distinguidos.

Mejoras en las habitaciones, bien decoradas algunas con mobiliario nuevo moderno.
Retretes inodoros, último adelanto con agua permanente.

Agua incomparable y reconocida de inmemorial, como una de las mejores de España y del extranjero para el alivio ó curacion de las enfermedades siguientes:

Reumatismo y gota en todas sus formas.

Escrfulismo en sus diversas fases.

Sifilismo en sus manifestaciones secundarias y terciarias.

Parálisis de origen central y periférico.

Infartaciones, rigidecer y demás accidentes

consecutivos a fracturas, luxaciones, contusiones, quemaduras, abscesos y heridas por armas blancas y de fuego.

Neurálgias, cualquiera que sea su clase e índole.

Infartos de las vísceras y de los ganglios.

Catarros simples ó distésicos de todas las mucosas y en especial de las respiratorias.

Úlceras atónicas y fangosas de las piernas.

Anemias, clorosis, amenorreas y otros trastornos propios de la mujer.

Fonda por cuenta de la casa, dirigida y desempeñada por buen cocinero, como lo tiene acreditado en años anteriores.

Alimentacion sana y variada. Agua potable fresca del Ebro.

Servicios todos esmerados.

Coches propios y cómodos, que se encuentran mañana y tarde a la llegada de los trenes, y además en Tafalla por la mañana.

También se sacan coches particulares a las estaciones antes citadas, dirigiéndose a esta Administración